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[1] En el presente informe no se repite la información detallada presentada en otros documentos de la 

Comisión de Medidas Fitosanitarias (CMF) por la Secretaría de la Convención Internacional de 

Protección Fitosanitaria (CIPF) y los representantes de los diversos comités y grupos de debate. 

[2] La Mesa de la CMF se reunió presencialmente tres veces en 2024 y celebró reuniones virtuales en 

septiembre y diciembre (incluidas reuniones específicas del Comité de Finanzas de la Mesa, presididas 

por la Sra. Gabrielle VIVIAN-SMITH, de Australia). 

[3] Las reuniones de la Mesa han incluido varias sesiones sobre presupuestos y financiación para la CIPF. 

Nuestros debates presupuestarios en 2024 se centraron sobre todo en disposiciones de financiación 

específicas para el sistema e-Phyto de la CIPF. Sin embargo, la necesidad de mejorar la estabilidad, y 

previsibilidad, de la financiación a largo plazo actual sigue siendo un factor importante para garantizar 

que nuestra labor se desarrolle según lo previsto. Como parte de esto, la Secretaría pudo disponer el 

establecimiento de dos nuevos fondos fiduciarios especiales. Uno es para que las contribuciones anuales 

destinadas a apoyar el sistema de la plataforma e-Phyto se realicen según el modelo de financiación 

acordado en la 18.ª reunión de la CMF (2024). Una vez la mayoría de las Partes Contratantes hayan 

realizado los pagos requeridos, esto estabilizará una financiación a largo plazo para el sistema. El otro 

nuevo fondo fiduciario tiene por objetivo realizar contribuciones en apoyo del Programa fitosanitario 

africano, lo cual permitirá avanzar todavía más en su ejecución.   

[4] Volviendo al sistema e-Phyto, su uso sigue aumentando y la importancia de mantener el sistema y 

garantizar su fiabilidad queda clara. La financiación estable forma parte de esto, y los avances 

mencionados anteriormente son importantes, pero la gobernanza eficaz también resulta esencial. 

Actualmente, la Mesa desempeña las funciones de gobernanza en cuanto a las decisiones relacionadas 

con el sistema e-Phyto, pero esto se revisará en 2025, y una de las opciones para la gobernanza en el 

futuro será la formación de un grupo de gobernanza específico para e-Phyto. 

[5] Existen varios grupos de debate de la CMF activos actualmente que llevan a cabo labor específica sobre 

cambio climático, Una sola salud, contenedores marítimos, suministro seguro de ayuda alimentaria e 

investigación fitosanitaria a nivel mundial. El establecimiento de estos grupos de debate responde a 

varias prioridades y desafíos actuales. Cada grupo incluye miembros expertos y realizan progresos 

notables en sus respectivas esferas a lo largo del año, tal como pidió e instó la CMF. Otras cuestiones 

que preocupan especialmente son la propagación nueva y continuada de plagas, como la raza 4 tropical 

(R4T) de Fusarium, que está provocando enormes daños en varias regiones. 

[6] Como evidencian los informes de la Mesa y el Grupo sobre planificación estratégica, estamos en el 

ecuador del período de referencia previsto para el Marco estratégico de la CIPF (2020-2030). Por tanto, 

resulta adecuado empezar a considerar la siguiente fase en la planificación estratégica. Esto coincide 

con períodos de referencia similares del Marco estratégico de la FAO. La reunión del Grupo sobre 
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planificación estratégica celebrada en 2024 incluyó un debate sobre el Marco estratégico de la CIPF, 

donde se presentaron observaciones preliminares que se incluyen en el presente informe. La 

planificación y determinación de la orientación estratégica de la CIPF a partir de 2030 se convertirá en 

un esfuerzo cada vez más intenso e importante durante los próximos años. Por consiguiente, se espera 

que la preparación para la siguiente fase de la orientación estratégica de la CIPF se convierta 

progresivamente en un tema dominante para la Mesa y el Grupo sobre planificación estratégica.   

[7] Un nuevo aspecto conexo planteado en la reunión del Grupo sobre planificación de 2024 tiene que ver 

con nuestra función principal de elaborar normas internacionales para medidas fitosanitarias (NIMF). 

Los debates del Grupo sobre planificación estratégica sobre cómo puede evolucionar el establecimiento 

de normas en el futuro incluyeron cómo reducir el tiempo necesario para elaborar y aprobar NIMF, 

cómo mejorar el proceso y la eficiencia de la preparación de guías asociadas, así como consideraciones 

sobre la ampliación al máximo de la accesibilidad y la utilidad de las NIMF haciéndolas más fáciles de 

leer, comprender y aplicar. Sobre este último punto tenemos un documento de debate de la CMF en su 

19.ª reunión, que de nuevo examinaron en primer lugar el Grupo sobre planificación estratégica y la 

Mesa. 

[8] Espero que la participación y promoción proactivas de la CIPF en el marco Una sola salud constituya 

una parte esencial de nuestros futuros enfoques estratégicos. Tras la reunión del Grupo sobre 

planificación estratégica en 2023, y el debate y adopción de decisiones conexos que tuvieron lugar en 

el marco de la 18.ª reunión de la CMF en 2024, los miembros de la Mesa y la Secretaría de la CIPF se 

han mostrado muy activos en lo que respecta a Una sola salud a lo largo de los últimos 12 meses. Esta 

labor ha incluido la pronunciación del discurso principal y la celebración de una reunión específica 

sobre salud vegetal en el octavo Congreso sobre Una sola salud en septiembre, la celebración de una 

reunión paralela en el 29.º período de sesiones del Comité de Agricultura de la Organización de las 

Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) en octubre, una comunicación continuada 

entre la Secretaría de la CIPF y el Coordinador de Una sola salud de la FAO, la realización continuada 

de encuestas sobre resistencia a los antimicrobianos en relación con el uso de plaguicidas basado en la 

protección de las plantas, y la planificación de otras actividades en 2025 (incluso durante esta reunión 

de la CMF). Se han previsto más actividades para 2025, entre ellas, dedicar el tema del Día Internacional 

de la Sanidad Vegetal a la función de la sanidad vegetal en el contexto de Una sola salud. Como en su 

18.ª reunión la CMF estableció un Grupo de debate especializado de la CMF sobre Una sola Salud, este 

tema estará bien cubierto y representado a lo largo del año. 

[9] Otra esfera en la que podría ser necesario centrarse más es nuestra colaboración con el sector privado; 

por ejemplo, la función y el uso de la prestación de servicios por parte de terceros (también conocida 

como prestación de servicios alternativa), el establecimiento de asociaciones entre los sectores público 

y privado, y la inclusión de representantes de la industria en las actividades de nuestra labor, donde 

resulte apropiado. Naturalmente, ahora disponemos de una NIMF sobre el tema de la prestación de 

servicios alternativa, pero parece que el uso de estos enfoques varía ampliamente. No obstante, dados 

los altibajos periódicos en los fondos públicos disponibles para las actividades relacionadas con la 

sanidad vegetal entre las diversas Partes Contratantes, este tipo de enfoques pueden proporcionar a 

menudo los medios para subsanar deficiencias en las actividades sobre sanidad vegetal que, de otro 

modo, podrían dar lugar a la propagación de plagas. La Mesa también ha debatido la importancia de las 

asociaciones entre los sectores público y privado este año en relación con desafíos como la R4T de 

Fusarium y, espero, siga haciéndolo. Está previsto que en el Portal fitosanitario internacional1 se 

publique un ejemplo de un enfoque de este tipo aplicado con una gran repercusión en Sudáfrica en 

relación con la mosca de la fruta. 

[10] Continuando con la función del sector privado, como parte de mi papel como miembro de la Mesa he 

tenido la suerte de participar en la labor del Grupo de debate de la CMF sobre contenedores marítimos. 

Los avances significativos y las mejoras sistémicas potenciales relacionados con la reducción al mínimo 

de la propagación de plagas a través de esta vía se están haciendo realidad mucho más rápidamente de 

lo que había anticipado. Estoy seguro de que esto refleja nuestros claros esfuerzos por incluir a las 

 
1 Portal fitosanitario internacional (PFI): https://www.ippc.int/es/  

https://www.ippc.int/es/
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asociaciones de la industria en el grupo de debate y su participación clara y solícita en esta labor. Me 

gustaría reconocer especialmente las actividades conexas que se están llevando a cabo sobre el diseño 

de contenedores y la responsabilidad de custodia, ambas iniciativas lideradas por grupos de la industria. 

[11] Pasando a la Secretaría de la CIPF, en 2024, el Sr. Osama EL-LISSY se jubiló como Secretario de la 

CIPF. Durante el tiempo que ocupó este cargo pudo conseguir numerosos logros y avances importantes, 

así como lograr una cantidad impresionante de ellos en un espacio de tiempo comparativamente corto. 

No puedo agradecer suficiente al Sr. EL-LISSY por sus iniciativas, esfuerzos y eficacia. También me 

gustaría señalar la reciente jubilación de otros miembros fundamentales y eficaces del personal: el 

Sr. Arop DENG y el Sr. John GILMORE. Entre sus numerosos esfuerzos y logros, el Sr. DENG y el 

Sr. GILMORE han desempeñado funciones esenciales en el desarrollo y la ejecución del Programa 

fitosanitario africano. El Sr. DENG también ocupó con gran eficacia el puesto de Oficial encargado de 

la Secretaría tras la jubilación del Sr. EL-LISSY. Asimismo, extiendo mi agradecimiento al Sr. Avetik 

NERSISYAN y a la Sra. Sarah BRUNEL también por su eficacia como oficiales a cargo de manera 

rotatoria. Por último, me gustaría expresar mi sincero agradecimiento a la Directora General Adjunta 

de la FAO, Sra. Beth BECHDOL, y al Sr. Don SYME, Asesor superior de la Sra. BECHDOL, por su 

liderazgo y supervisión de la Secretaría de la CIPF durante el período de transición entre la partida del 

Sr. EL-LISSY y el nombramiento de un nuevo Secretario. 

[12] Cabe destacar, especialmente en relación con la participación de la CIPF en el marco de la FAO y de 

manera más general, que la Sra. BECHDOL se unió a la Mesa durante la reunión celebrada este mes de 

octubre y aportó varias observaciones y perspectivas fundamentales. Entre ellas la importancia de 

trabajar sobre Una sola salud en consonancia con la FAO y otros organismos, la importancia de la 

solución e-Phyto de la CIPF, la ejecución del Programa fitosanitario africano y cómo elevar la agenda 

sobre el cambio climático en relación con la alimentación y la agricultura en la 30.ª Conferencia de las 

Partes en la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático en 2025. 

[13] Está previsto que varios miembros actuales de la Mesa dejen sus cargos inmediatamente después de la 

19.ª reunión de la CMF. Les agradezco sus diligentes esfuerzos y conocimientos especializados y doy 

una cálida bienvenida a todos los nuevos miembros de la Mesa. 

[14] Por último, al final de la reunión de la CMF de esta semana, nuestro nuevo Presidente de la CMF, 

Sr. Samuel BISHOP del Reino Unido, iniciará su presidencia. La CMF y toda la comunidad de la CIPF 

están en buenas manos y tampoco tengo dudas de que todos trabajaremos para apoyar al Sr. BISHOP 

en sus funciones. Aunque hay varios desafíos a los que nos enfrentaremos en los próximos dos años, 

como siempre, podemos contar con el claro liderazgo y los conocimientos especializados del 

Sr. BISHOP como Presidente de la CMF. 

[15] Debo señalar que este informe se ha elaborado casi tres meses antes de las reuniones de la CMF, por lo 

que no se puede hacer referencia a acontecimientos actuales imprevistos relativos a la sanidad vegetal 

que puedan haber surgido para marzo de 2025.  

Recomendación 

[16] Se invita a la CMF a: 

1) tomar nota del informe presentado por el Presidente de la CMF. 


